

Suscribese en la Redaccion
LIBRERIA DE HERNANDEZ, en las
Cuatro-calles (á donde se di-
rijirán los avisos francos de
porte) á 10 rs. vn. al mes para
los suscriptores de esta ciudad,
puesto en sus casas, y 12 para
los de fuera franco de porte.



En Madrid se suscribe en la
librería de Razoia: *Valencia,*
Cabrerizo: *Barcelona,* Bergnes
y comp.: *Zaragoza,* Polo *Se-*
villa, Caro: *Valladolid,* Rol-
dan; y en *Cádiz,* Hortal y
comp.

Sale los martes, jueves y
domingos.

BOLETIN OFICIAL DE TOLEDO.

ARTICULO DE OFICIO.

Gobierno civil de la provincia de Toledo.

El Excmo. Sr. secretario de estado y del despacho de lo Interior en real orden de 7 de febrero último me dice lo que sigue:

»Los arquitectos y maestros de obras aprobados por la real academia de S. Fernando, residentes en Barcelona, han ocurrido á S. M. la REINA Gobernadora haciendo presente que á pesar de lo prevenido en la real cédula de 21 de abril de 1828, mandada observar en aquel principado por real orden de 26 de diciembre de 1833, no han podido conseguir ser nombrados maestros mayores de las obras de los ayuntamientos, cabildos, audiencias y otras corporaciones, á pesar de haber ofrecido servir estos encargos sin mas situados que las dietas ú honorarios que devenguen en las comisiones, las cuales se confían por las autoridades á los albañiles. Enterada S. M., y conformándose con lo espuesto por la citada real academia, se ha servido mandar que en la comprension de ese gobierno civil evide V. S. de que tenga efecto y debido cumplimiento la espresada real cédula y demas disposiciones que gobiernan en la materia, por lo que en ello se interesa el ornato de los pueblos y la seguridad de los edificios. De real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y efectos correspondientes.»

Y con igual objeto se hace saber á los ayuntamientos de los pueblos de esta provincia para que por su conducto llegue á noticia de los arquitectos y maestros con quienes habla la inserta real orden. Toledo 5 de marzo de 1835.—Francisco de Galvez.—A los ayuntamientos de la provincia.

Partes recibidos en la secretaría de estado y del despacho de la Guerra.

De los remitidos por el general en jefe del

ejército del Norte, refiriéndose á otros del brigadier Lopez y comandante de armas del fuerte de Lerin, aparece que el 23 se presentaron los enemigos en una de las alturas frente de los Arcos, donde habian colocado dos piezas de artillería, con las cuales destruyeron el tambor que miraba á la casa de Aizcorbe, abriendo un boquete al mismo tiempo en una casa contigua al hospital, en cuya virtud parte de la guarnicion evacuó el fuerte entre una y dos de la mañana. Algunos dispersos se presentaron en Lerin; y el brigadier Lopez, que se hallaba allí, salió al instante á proteger á los que quedasen en los Arcos ó estuviesen en marcha para reunirsele.

Por otro parte del comandante de armas de Lodosa, comunicado por el de Logroño, se sabe que el del fuerte de los Arcos llegó á Lodosa con todo el resto de la guarnicion, y ademas 8 oficiales y 160 individuos de tropa entre heridos y enfermos que estaban en los Arcos.

El comandante general de las provincias Vascongadas avisa que el brigadier Oráa con su division habia entrado en Vitoria el dia 28; y con ella y algunas tropas de la guarnicion salia el comandante general á socorrer á Maestú.

El capitán general de Castilla la Vieja con fecha 28 de febrero traslada un parte del coronel D. Benito Losada, jefe de una de las columnas que persiguen las facciones de Villalobos y Arroyo, en que manifiesta que habiendo avistado á media legua del pueblo de Carnoncillo la gavilla que capitaneaba el infame Villoldo, los cargó en su precipitada fuga, consiguiendo darles alcance en el páramo de Valcaba ó Corral del Consejo, resultando quedar en el campo ocho muertos y uno prisionero, cogiéndoles siete caballos, varias armas y otros efectos.

En otro parte de igual fecha avisa que el capitán D. Inocencio Obregon, comandante de armas de Reinos, y el capitán D. Cayo Muro, ayudante de campo del capitán general, cargaron con su partida de caballería por frente y retaguardia una gavilla de siete facciosos pertenecientes á la de Arroyo, los cuales quedaron todos en el campo, entre ellos uno con insignias de teniente coronel, cogiéndoles seis fusiles, una carabina, tres caballerías inútiles para el servicio y una porcion de cartuchos.

El capitán general de Aragon participa con fecha de 28 de febrero haberse dispersado la faccion de Carnicer en diferentes grupos, á los que seguian las tropas con el objeto de no dejarlos reunirse.

La quinta se habia ejecutado en el partido de Alcañiz como si no hubiese habido anteriormente facciones.

El general 2º cabo de Castilla la Vieja da parte de que los urbanos de La-Orca persiguiendo al terrorista de aquel pais Jacinto Moro, que con otros tres ó cuatro cometia toda clase de crímenes, lograron sorprenderle en Sotillo el dia 26; á pesar del fuego y resistencia que hizo consiguieron matarle. (*Abeja.*)

Barcelona 22 de febrero.

Capitanía general del reino y principado de Cataluña.—En el momento que el Excmo. señor capitán general de este ejército y principado llegó á Granollers comunicó las órdenes mas terminantes, que fueron circuladas con la mayor rapidez, para la reunion de fuerzas, y operar de un modo imponente contra las gavillas rebeldes de Grau, Badia, Merí y Pelegri, que se proponian fomentarse al abrigo de las escabrosidades del Monseñy, imposibilitar la comunicacion del Congost, y hacer sufrir sus inauditas vejaciones á los habitantes de aquel terreno. Las disposiciones de S. E. fueron eficazmente cumplimentadas por los gobernadores de Mataró y Vich, asi como por los comandantes D. Antonio Garcia Aro y D. Pedro Montelles, que ejecutaron con sus respectivas fuerzas un movimiento tan veloz como acertado. La madrugada del 18 aparecieron todas las fuerzas en el llano de la Calma despues de haber batido lo mas inaccesible de las breñas del Monseñy. Los rebeldes, cobardes como siempre, en cuanto supieron á S. E. en Granollers calcularon el lance comprometido en que iban á encontrarse, y divididos en pequeños grupos en la noche obscura del 17 al 18 abandonaron el terreno, dirigiéndose su mayor número por la inmediacion de Collsuspina hácia el corregimiento de Manresa, donde habrán tropezado con otras fuerzas.

En Ayguafreda se reunió con S. E. el go-

bernador de Vich, D. Pedro Munt, y el comandante Aro continuó su marcha á Vich, y desde aqui á san Quirse á secundar otra operacion en que se ocupaba el comandante D. Joaquin Manresa sobre Llayers, quien se encontró con una cuadrilla de malvados, que no obstante haberse puesto en fuga inmediatamente, no pudiendo evitar el ser capturados tres de ellos que han sufrido el rigor de la ley en los pueblos de su naturaleza: estos criminales eran los autores del asesinato de una infeliz muger que perpetraron tres dias antes dejándola tendida en mitad del camino. Al propio tiempo las columnas procedentes de Jirona formando dos divisiones maniobraban á derecha é izquierda del Ter, sobre las vertientes de Monseny, reduciendo de este modo á los facciosos el terreno de sus correrías y los recursos. Los resultados de estas operaciones han sido efectivos: se ha rectificado el espíritu público que con tanto anhelo se procuró estraviar en estas comarcas; el pais ha visto cuán descabellada es la pretension de los rebeldes contando con una actividad tan extraordinaria, con una tropa tan decidida y valiente, y con los acreditados urbanos de los corregimientos de Vich y Mataró que cada vez se enardecen mas á favor de los derechos de la REINA nuestra señora, del orden, y contra sus perturbadores; y se ha dejado espedito el pais que media desde Vich á esta capital, hallándose cubiertos los puntos principales con fuertes destacamentos de tropas del ejército. S. E. se ocupa asiduamente en afianzar completamente la tranquilidad, pues sabe que los enemigos de ella se proponen redoblar sus medios para alterarla de un modo horroroso.

Lo que de orden de S. E. se hace saber al público para su satisfaccion.—El brigadier gefe interino de la P. M.—Joaquin Ayerve.

Idem 23.

Capitanía general del ejército y principado de Cataluña.—El capitán general de este ejército y principado, marques del Valle de Ribas, ha recibido los partes siguientes:

El gobernador de Lérida en 6 del actual trascribe el parte del comandante de armas de Villanueva de Meyá, quien sabiendo que se ocultaba una gavilla de rebeldes en el bosque llamado de Cabrera, mandó salir á los urbanos de dicha villa para perseguirlos. Efectivamente hallaron un grupo de ellos en el parage indicado, quienes echaron á correr asi que vieron á los defensores de la REINA, abandonando una manta, una gorra, un carnero casi entero y una porcion de pan y vino, dejando un faccioso muerto, y sin la menor desgracia por parte nuestra.

El gobernador interino de Gerona con fecha 8 del corriente avisa que ocupó varias cordilleras y vertientes, no solo para impedir que penetrase ningun faccioso en su corregimiento, si que tambien para perseguir á algunos que á

consecuencia de la persecucion de facciosos que se habian visto en los parages mas fragosos logró la captura en los bosques de Bruñola, de los rebeldes Gerónimo Marques, de Palau Sctor, Juan Rechi y Luis Momplá de Tordera; y en S. Pedro Sercada, la de Francisco Formiga y á su hermano Fr. Pedro, lego profeso y prófugo del convento de Agustinos de esta capital, á quienes se forma la correspondiente sumaria para aplicarles la pena que merezcan.

El comandante del cuerpo de carabineros de la real Hacienda de este principado en 15 del corriente transcribe el parte que le da desde Tortosa el teniente coronel D. Ildefonso Ruiz, capitán de la primera compañía, en el cual dia, marchando desde aquella plaza en relevo del destacamento del Hospitalet, el sargento de la 6.^a brigada de dicho cuerpo D. Angel Onéca con diez carabineros, halló en el barranco llamado dels Pipadors diez y ocho facciosos que le esperaban emboscados entre matorrales y zarzas, haciéndole una descarga, á la que contestó con la mayor serenidad dicho sargento, poniendo en vergonzosa fuga á los rebeldes, y persiguiéndoles sin descanso hasta que tomaron posicion otra vez en una de las mas elevadas crestas del Coll del Alba, donde se creían invencibles, y de la que fueron desalojados de nuevo, abandonando entonces varias prendas de vestuario, comestibles y otros efectos, ignorando si los rebeldes tuvieron alguna pérdida por haberse diseminado enteramente: de nuestra parte solo hubo la de haber resultado contuso José Melich, á quien recomienda dicho gefe como igualmente á los demas carabineros.

El mariscal de campo D. Pedro Nolasco Bassa, comandante general de la alta Cataluña, da parte á S. E. con fecha 13 desde Cardona de que la columna del comandante D. José Macias del regimiento de Zamora, que iba en persecucion de la gavilla del rebelde Tristany, que segun noticias se hallaba en Sorba, la alcanzó y atacó con la mayor decision, desalojándolos de la posicion que ocupaban y los persiguió ya en desorden hasta la cumbre de Serra de la Caña, en cuyo descenso se dispersaron los rebeldes completamente por el bosque.

El gobernador de Berga D. Francisco Antonio Oliver, que á la sazón hacia un reconocimiento con otra columna hácia Monmajor, al oír el fuego de la columna del comandante Macias apresuró su marcha hácia la sierra de la Caña; que segun los avisos que tuvo era el último punto donde se habia suspendido el fuego. Dirigióse pues hácia la casa de Tolosa, y sus exploradores le avisaron de que la faccion se hallaba en posicion junto á la casa de Turriellas, hácia donde se dirigió siendo ya casi de noche, y habiéndola atacado la desalojó y persiguió hasta hacerla perder el tino y dispersarlos. En esta accion tuvieron los rebeldes ocho muertos que se enterraron el siguiente dia en la parroquia de Corria y varios heridos: se les

cogió un trabuco, dos fusiles, cuatro escopetas, una carabina, siete cananas, una gorra de cuartel de alguno de los titulados oficiales, varias mantas, una porcion de paquetes de cartuchos y otros varios efectos.

El espresado gobernador recomienda el valor y entusiasmo que manifestaron en esta accion los tenientes del regimiento de América 14 de línea D. Eduardo Senmanat y D. Esteban Baranza, los subtenientes de la Milicia urbana de Berga D. Vicente Rocafort y D. José Mortorsi, el subteniente D. José Botey de tiradores de ISABEL II y los cabos Manuel Pons y Miguel Corró. La noche salvó á la faccion de mayor pérdida y toda huyó en dispersion, sin embargo de que la gavilla de Boquica se habia unido á la de Tristany despues que este fue batido por la columna del comandante Macias.

El coronel D. Antonio Van-Halen, que se hallaba recorriendo el territorio de Navés, sabida la accion que dieron á Tristany las otras columnas, acudió con sus fuerzas y tomó posicion en la casa de Tolosa á fin de sacar fruto del aturdimiento y dispersion de aquel cabecilla, y que sabiendo se dirigian los rebeldes hácia el coll de Jon siguió su alcance, pero los facciosos al ver llegar las tropas del espresado coronel abandonaron la comida que tenian dispuesta en la casa de Font, donde pensaban descansar. Que estas tres columnas combinadas seguian en la persecucion de las gavillas de Tristany y Boquica que se habian vuolto á separar por no poder aguantar reunidas la activa persecucion que sufrían, habiéndoseles frustrado á aquellos bandidos el plan de su proyectada reunion para sus criminales fines.

El espresado general Bassa con fecha 19 participa á S. E. que el gobernador de Berga, noticioso de que los rebeldes se hallaban reunidos en el pueblo de la Nou, y que intentarían algun ataque contra los destacamentos de Cereg y Borrada, marchó en su busca y los halló en posicion cerca del citado pueblo en número de doscientos setenta, que los atacó con decision, desalojándolos de la posicion, causándoles la pérdida de cuatro muertos y algunos heridos, y que los enemigos se retiraron á favor de la noche y de las ventajas del terreno. Nuestra columna tuvo nueve heridos, ocho de tropa y un urbano. = Lo que se hace saber al público de orden de S. E. para su noticia y satisfaccion. = El brigadier gefe interino de la plana mayor. = Joaquin Ayerve.

Madrid 5 de marzo.

Hace hoy cinco dias que el general Valdés tomó posesion del ministerio de la Guerra, y ya se deja ver el gran impulso que dará S. E. á las operaciones del ejército de Navarra por las primeras órdenes que ha dictado para la marcha de las tropas destinadas á reforzarlo. Ayer salió de esta corte para aquel punto el

rejimientos de infantería del Infante, 5.º de línea, y mañana marcharán con el mismo destino los provinciales de Ronda y Sevilla. Parece que estos cuerpos reunidos con el de voluntarios de Valencia, que se halla en Fuencarral, y con el de la Albuera, que pasó anoche por el Prado de esta capital, con dirección á dicho pueblo, formarán una división, cuyo mando se dará al general Córdoba que regresa al teatro de la guerra á emplear nuevamente su espada en defensa del trono legítimo y de las libertades patrias. Personas que suponemos bien informadas nos han asegurado que el nuevo ministro de Guerra se propone aumentar el ejército de operaciones en esta primavera hasta 60.000 hombres, y algunos añaden que S. E. mismo irá á mandarlo.

El general Carratalá está nombrado capitán general de las provincias de Valencia y Murcia, y le reemplazará en el destino que desempeña actualmente el de igual clase D. Luis Fernandez de Córdoba.

NOTICIAS VARIAS.

—En la noche del 14 de febrero ha sido capturado por los dos alcaldes de Benocaz el famoso ladrón Diego Sanchez (a) Relente, sin otro auxilio que el de las varas de justicia.

—Se dice que las tropas de S. M. en Navarra han hecho prisionero al coronel del 6.º batallón faccioso, y lo han pasado por las armas.

—El capitán general de Cataluña ha confiado á los urbanos la guarnición del castillo de San Fernando de Figueras y de la plaza de Jirona para emplear la tropa de línea en persecución de los forajidos que, mas bien que en defensa de D. Carlos, se ocupan en robar á los viajeros en los caminos públicos.

—La destrucción de las gavillas de Tristany y Boquica, que hemos anunciado anteriormente, fue el resultado de los movimientos combinados de siete columnas que marcharon sobre ellos en diferentes direcciones.

—En estos últimos dias 200 carabineros de costas con un valor que no puede ponderarse, penetraron en el Bastan, y á pesar de todas las fuerzas enemigas, se apoderaron de cuantas provisiones de boca pudieron encontrar, y las introdujeron en Elizondo.

—Tambien los chapelgorris se precipitaron sobre Urdach, de la que pudieron escaparse los aduaneros carlistas. Podria decirse que la población preveía esta visita muy atrevida, pues los vecinos habian rehusado guardar los caballos y efectos de guerra que habian llegado de Francia para los carlistas.

—La compañía de la Milicia urbana de la villa de Monforte, y ochenta y seis individuos de la de Buron con tres oficiales, se han alistado

voluntariamente para la movible, con arreglo á la real orden de 19 de octubre de 1834.

—En la provincia de la Coruña y aun en las demas de Galicia, se ha verificado la quinta sin la menor novedad. Reunidos los quintos de la provincia en esta ciudad, salieron el lunes por la mañana para el depósito del Ferrol; iban poseídos del mas puro entusiasmo, y gritando continuamente: «viva ISABEL II, viva la REINA Gobernadora.

—El corregidor de Arévalo, D. Valentin Garralda, decidido patriota, entró con 30 caballos de aquella valiente Milicia urbana en Coca, poco despues de haber desamparado aquella villa el rebelde Merino, á quien no persiguió mas por la imposibilidad de alcanzarlo.

—Los urbanos de Roa y Lahorra han sorprendido en el pueblo de Sotillo al bárbaro Jacinto Mora con cuatro de los suyos, y le han muerto en el acto.

—La milicia urbana de Motril aprehendió en la sierra de Almirajara la facción que allí habia dado el grito á favor de Carlos V, compuesta en su mayor parte de carabineros de costas y fronteras y mandada por un oficial de estos, el cual dicen fue muerto en la resistencia que hizo.

—La señora condesa viuda de Albercon ha puesto en poder del capitán de gradaderos del batallón de urbanos de Córdoba 1,000 rs. vn., destinados esclusivamente para la citada compañía. Este rasgo de generosidad ha escitado en todos los individuos de la misma el mas vivo agradecimiento.

—El alcalde de Cayon avisa que Francisco de la Pila Bonachea, único mozo que faltaba de los que el cabecilla Arroyo habia llevado de aquella jurisdicción, se ha presentado con fusil, cartuchera, morrion y un paquete de cartuchos: se fugó en la mañana del 23 con otros veinte individuos.

—Entre los pinares de Maella de Aragon descubrieron nuestras tropas una gruta muy particular. Estaba situada en un costado de monte elevadísimo y lleno de peñascos; cubria la entrada una mata muy grande de lentisco, y hendidado luego el terreno como unos tres estados se halló en el fondo una especie de bodega donde caben mas de ochenta hombres. Habia dos camas de paja, y se averiguó que en ellas estuvieron algunos heridos facciosos, entre ellos el capitán Arellano y el cabecilla Pellicer.

—De Bilbao escriben con fecha 20 de febrero que los cabecillas que capitanean las facciones vizcainas han caido en un grande desaliento despues que han sabido que marchan numerosas tropas á reforzar el ejército del Norte.

